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Ocho columnas 
 

 
 

 

Víctimas de L12 reclaman atención de autoridades 
Pese a que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que se les apoyaría, 
familiares afirman que no han recibido ayuda para el sepelio ni para gastos de 
hospitalización 

 

 
Alista INE otro revés a Morena 
Acusa Delgado “golpe” 

 

 

Aprieta SAT y aumenta la recaudación 
Sin juicios. Obtuvo por fiscalización 112 mil 268 mdp a marzo 
 

 

Privados importan más Diesel que Pemex y 33.4% del total de la gasolina 
Les impactará la reforma a Ley de Hidrocarburos 
 

 
López Obrador: el INE es de lo más ineficiente y parcial 
“Su gasto de $0 mil millones, entre los más costosos en el mundo” 
 

 
Hubo 48 sancionados por Línea 12… Ebrard y Delgado la libraron 
Tragedia. Sólo Enrique Horcasitas recibió castigo, pese a que una comisión cameral 
señalaba también que se deslindaran responsabilidades del que fue jefe de Gobierno 
y su titular de Finanzas, hoy líder de Morena 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Indagan fallas estructurales 
Fiscalía CDMX carpeta de investigación 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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No vamos a cubrir a nadie: Sheinbaum 
La Jefa de Gobierno asegura que no van a especular, sino a rendir cuentas tras el 
desplome en la Línea 12 que causó ya 25 muertos y 79 heridos 

 

La Razón 
Desplome en L-12 trastoca vida a familias de víctimas, a usuarios, 
negocios… 
Pegan pérdidas, falta de sustento y atención limitada 
 

 
Biden pide liberar patentes de vacunas 
Anuncio sacude a farmacéuticas 
 

 
INE es un fracaso 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Simularon el mantenimiento 
Empezó el adiós. Las familias despidieron a algunas de las 25 víctimas mortales de 
un accidente que no debió pasar, según testigos, documentos y el propio sindicato 

 

 

Recortes y subejercicio de 587 mdp en el Metro 
Desde 2019, revela Secretaría de Finanzas 
 

   
Robo a transporte se concreta en nueve estados 
Estado de México, Morelos, Michoacán, Colima, Guanajuato, Oaxaca, Veracruz, 
Puebla, y Ciudad de México… 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Exhorta AMLO a renovar el sistema electoral; INE, ineficiente y parcial (La 

Jornada, Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) es de lo más ineficiente y parcial y se tiene que 
renovar el sistema electoral mexicano, apuntó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. En su conferencia de prensa de ayer calificó de kafkiano lo que sucede en ese 
organismo, por el bajo número de votantes mexicanos en el extranjero, comparado con 
su presupuesto de 20 mil millones de pesos. 
Consideró que el tono de la crítica a sus opositores subió porque no les ha resultado la 
campaña mediática contra su gobierno. 
Llevamos a cabo una transformación. Los opositores están desesperados, pero no 
levanta el movimiento reaccionario, ¡no levanta!, y le buscan y le buscan, más ahora en 
temporada electoral ¡y no pueden! Y es más la lanzada de los medios, pero la gente no 
sale a protestar en contra del gobierno, o salen, pero muy pocos, nada que ver con lo 
que está pasando en otros países, donde la gente está en la calle y reprimen y hay 
muertos, eso los medios de aquí no lo difunden, los medios convencionales, con 
honrosas excepciones. 
La crítica al órgano electoral se extendió a que no logra que se faciliten los trámites para 
que puedan votar nuestros paisanos en el extranjero. Llevamos como 20 años así. 
Cuando digo que, aunque parezca paradójico o contradictorio, son aparatos para que 
no haya democracia. Puede parecer así, irreal, kafkiano. El presupuesto del INE este 
año debe ser como de 20 mil millones de pesos. Es de lo más costoso en el mundo, 
pero lo estamos viendo, de lo más ineficiente y muy parciales, que eso es lo peor. 
De ahí pasó a una denuncia como ciudadano en torno al actual proceso electoral y optó 
por que se confirme, si es real o falsa. Se trata de un tuit que él encontró el martes, en 
el que Adrián de la Garza (López Obrador no dio a conocer el nombre), candidato del 
PRI al gobierno de Nuevo León, ofrece que si votas por él o si lo ayudas vas a tener, no 
sé si mil 500 o mil 800 pesos cada dos meses. A ver si es cierto, no vaya a ser un 
montaje, ya mañana sabremos, repuso. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/06/politica/003n1pol) 
 

México, con poca agua y difícil acceso: especialistas (El Universal, Redacción, p. 

web). 
México enfrenta una crisis hídrica en la que hoy, en medio de la pandemia de Covid-19, 
el almacenamiento nacional de agua apenas alcanza 37%, al menos 10% de los 
mexicanos no tienen acceso al líquido y 30% de quienes lo reciben lo hacen en calidad 
y cantidad deficiente, de acuerdo con cifras de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) 
y estudios de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
Además, de acuerdo con el Programa Nacional Hídrico 2020-2024, publicado por la 
Comisión Nacional del Agua, el acceso al recurso potable en el país presenta grandes 
contrastes, pues mientras en Guerrero sólo 10% de su población tiene acceso a líquido 
potable a diario, en Nuevo León se tiene una cobertura de 95%. 
En 2019, la Universidad Nacional Autónoma de México estimó que en el país, cerca de 
10% de la población mexicana no tiene acceso al agua potable, lo cual equivaldría a 
cerca de 12.5 millones de habitantes, sobre todo en las áreas rurales, además de que 
30% de la población que sí tiene acceso al líquido, lo recibe con una calidad deficiente 
y en cantidad insuficiente. 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/06/politica/003n1pol
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Covid-19 y agua 
Jorge Arriaga, coordinador de La Red del Agua UNAM (RAUNAM) y coordinador 
Ejecutivo en el Centro Regional de Seguridad Hídrica bajo los auspicios de la UNESCO, 
advierte que la pandemia de Covid-19 agravó la situación del agua en el país, no sólo 
porque las personas requieren usar más recursos para cumplir con las medidas de 
higiene recomendadas por la Secretaría de Salud (Ssa). 
En entrevista con EL UNIVERSAL afirmó que se ha registrado que debido a la crisis 
económica detonada por la crisis sanitaria, 50% de la población ha dejado de pagar el 
servicio de agua y esto trae problemas en la Comisión Nacional del Agua, porque no 
cuenta con los recursos suficientes para realizar sus labores de mantenimiento y 
suministro del líquido a toda la población. 
El especialista añadió que “el problema que enfrenta la Conagua se complica también 
por la reducción de presupuesto que ha enfrentado el organismo encargado del agua 
cada año. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-con-poca-agua-y-dificil-acceso-
especialistas) 
 

El Inai, poderoso contra corrupción: Santiago Nieto (El Universal, Pedro Villa y 

Caña, p. web). 
A diferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ha advertido que 
presentará una reforma administrativa para desaparecerlo, Santiago Nieto Castillo, 
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), aseguró que el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) es un 
poderoso mecanismo de combate a la corrupción. 
Al participar en el foro virtual 6 años de la Ley General de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública, el titular de la UIF señaló que es necesaria una colaboración 
institucional y no un enfrentamiento con los organismos autónomos. 
“Hay que reconocer que la Ley General de Transparencia y el Inai pueden ser un 
poderoso mecanismo de combate a la corrupción, que la cultura de la transparencia y 
la rendición de cuentas son un mecanismo eficaz para poder concientizar a la sociedad 
y a la ciudadanía respecto a la necesidad de interactuar con las instancias del Estado y 
poder obtener información. 
“La parte fundamental es la coordinación interinstitucional. Como instituciones del 
Estado mexicano no podemos poner una posición de enfrentamiento, sino de 
colaboración institucional. Yo creo que es importante que los órganos autónomos, por 
supuesto, siempre representando la autonomía que establece la Constitución, tenemos 
que coordinarnos sin que esto sea una afectación a la autonomía. Lo hicimos en materia 
electoral con el INE y ha resultado”, dijo. 
Destacó que el instituto ha ayudado a abrir información importante, como en los casos 
de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa, en el escándalo de corrupción de 
Odebrecht y en la Estafa maestra. 
“A pesar de que hubo una primera resolución para no abrir Odebrecht, hay que 
reconocer que el Inai hizo una resolución muy importante que terminó clarificando y 
ordenando a la Fiscalía General de la República que se identificara y se hiciera público 
un mecanismo de corrupción internacional”, agregó. 
Apuntó que uno de los temas prioritarios para la UIF es la búsqueda e identificación de 
los beneficiarios finales de la corrupción, para lo cual se debe “asegurar el acceso 
oportuno a la información, y ahí es donde el Inai juega un papel fundamental”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/el-inai-poderoso-contra-corrupcion-
santiago-nieto) 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-con-poca-agua-y-dificil-acceso-especialistas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-con-poca-agua-y-dificil-acceso-especialistas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/el-inai-poderoso-contra-corrupcion-santiago-nieto
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/el-inai-poderoso-contra-corrupcion-santiago-nieto
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INE perfila quitar registro a candidata de Morena en SLP; Mario Delgado 
advierte de "otro golpe a nuestro movimiento" (El Universal, Luisa García Valenzuela, 

p. web). 
La Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) perfila cancelar 
el registro de Mónica Rangel como candidata de Morena a la gubernatura de San Luis 
Potosí, por no presentar los informes de precampaña. 
“Se sanciona a la ciudadana Mónica Liliana Rangel Martínez, con la cancelación del 
registro como candidata al cargo de Gubernatura, en el marco del Proceso Electoral 
Local Ordinario 2020-2021 en el estado de San Luis Potosí”, se expone en el proyecto. 
El documento también plantea sancionar con la pérdida de registro por el mismo motivo 
a las demás precandidatas del partido: Paloma Rachel Aguilar Correa, María del 
Consuelo Jonguitud Munguía y a Luz María Lastras Martínez, mientras que al partido 
se le impondrá una multa de 5 millones 923 mil 788 pesos. 
Si el retiro de candidatura es aprobado, Morena tendrá un plazo de 48 horas para 
presentar a quien sustituya a la candidata en la contienda. 
De acuerdo con el proyecto, en el caso de Mónica Rangel, la Unidad Técnica de 
Fiscalización detectó pago de publicidad en redes sociales por más de 148 mil pesos. 
Pese a que Morena y las cuatro aspirantes negaron su calidad como precandidatas, el 
documento indica que existen elementos suficientes para afirmar que sí tuvieron el 
carácter de precandidatas a la gubernatura de San Luis Potosí, por lo que 
independientemente si hubo o no gastos y actos de precampaña, tenían el deber y la 
responsabilidad de presentar un informe de ingresos y gastos de precampaña, de ser el 
caso, en ceros. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-perfila-quitar-registro-candidata-de-
morena-en-slp-mario-delgado-advierte-de-otro-golpe) 
 

Lista, plataforma para las declaraciones patrimonial, fiscal y de intereses 
de los aspirantes a diputados (La Jornada, Arturo Sánchez Jiménez, p. web). 
El Comité de Participación Ciudadana (CPC) del Sistema Nacional Anticorrupción puso 
ayer a disposición de los candidatos a una diputación federal la plataforma para el 
registro de sus declaraciones patrimonial, de intereses y fiscal. 
El objetivo de la propuesta es que quienes aspiran a ese cargo hagan públicas sus 
declaraciones ante los más de 90 millones de electores, a poco más de un mes de la 
jornada comicial del 6 de junio. 
La publicidad de las declaraciones patrimonial y de intereses de los futuros 
representantes populares permitirá comprobar su compromiso cívico con el pago de 
impuestos, constatar la congruencia entre su desarrollo laboral y profesional, y su estilo 
de vida, así como conocer los intereses que puedan entrar en conflicto con su cargo 
público, señaló el CPC. 
La mejora en los índices de corrupción comienza en la selección de ciudadanos íntegros 
para los congresos, enfatizó el comité. 
Con esta iniciativa también se busca promover el compromiso de los futuros 
representantes populares con la transparencia, la rendición de cuentas, el combate 
efectivo de la corrupción y la integridad pública. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/06/politica/008n2pol) 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-perfila-quitar-registro-candidata-de-morena-en-slp-mario-delgado-advierte-de-otro-golpe
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-perfila-quitar-registro-candidata-de-morena-en-slp-mario-delgado-advierte-de-otro-golpe
https://www.jornada.com.mx/2021/05/06/politica/008n2pol
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Pago por cancelar el NAIM mantendría por 35 años a órganos autónomos 
(El Sol de México, Alfredo Maza, p. web). 
El costo por cancelar el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), que fue de 
113 mil 327 millones de pesos, alcanzaría para mantener por 35 años a cuatro de los 
órganos constitucionales autónomos que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
pretende incorporar a las secretarías de Estado. 
Estos serían el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai), la Comisión Reguladora de Energía (CRE), la 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), mismos que recibirán tres mil 240 millones 352 mil 648 pesos 
para este 2021. Incluso agregando en el listado al Instituto Nacional Electoral (INE), que 
este año tendrá 26 mil 819 millones de pesos para organizar la elección más grande de 
la historia de México, la cancelación del NAIM alcanzaría para mantener por cuatro años 
a los cinco órganos. 
“Nada más que pase el proceso electoral, vamos a enviar iniciativas para seguir 
ahorrando y terminando con lujos excesivos, extravagantes, onerosos, porque todo eso 
es lo que nos permite que haya presupuesto para el pueblo, para la gente”, dijo López 
Obrador en conferencia de prensa el 13 de abril. 
Sin embargo, especialistas en Administración Pública consultados por El Sol de México 
coinciden en que, contrario a lo que afirma el Presidente, desaparecer a estos 
organismos no se traducirá en un mayor beneficio para la población en temas de salud, 
educación o pensiones, sino en una pérdida irreparable de pesos y contrapesos 
necesarios a la democracia. 
En el caso específico del INE, José Perdomo, abogado y catedrático de la Facultad de 
Derecho de la Universidad de La Salle, recordó que este instituto nació como una 
conquista de la oposición en 1988, que luchó para que la Secretaría de Gobernación ya 
no fuera juez y parte, ni encargada de todo lo referente al proceso electoral. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/pago-por-cancelar-el-naim-
mantendria-por-35-anos-a-organos-autonomos-inai-cre-cofece-ift-amlo-6681207.html) 
 

Privados importan ya un tercio de la gasolina y más de la mitad del diésel 
(El Economista, Karol García, p. web). 

En el promedio del primer trimestre del año, el volumen de diésel importado por privados 
superó por primera vez al de Petróleos Mexicanos (Pemex) mientras que la gasolina 
importada por empresas distintas a la empresa estatal llegó a 138,095 barriles por día, 
lo que representó el 33.48% del total de gasolinas que se importaron al país. Esta 
participación está muy por encima del 18% que se registró en 2020 y es de más el triple 
del 9.9% de participación privada del 2019, según datos de la Secretaría de Energía.  
De acuerdo con expertos y abogados del sector, es en este mercado donde se 
observarán las mayores afectaciones provocadas por la recientemente promulgada 
reforma a la Ley de Hidrocarburos, en que la autoridad podrá negar de facto y cancelar 
permisos para actividades de importación, distribución y comercialización de 
combustibles para devolver mercado a Pemex.  
Por lo pronto, según el Sistema de Información Energética de la Secretaría de Energía, 
en el primer trimestre del año se importó un volumen total de 412,524 barriles diarios de 
gasolinas. Este volumen fue 32.5% inferior al del año anterior y es el más bajo de los 
últimos seis años, incluso por debajo de los 416,757 barriles por día que se importaron 
en el 2016, que fue el primer año de importación legal de combustibles por parte de 
privados tras la reforma energética.  

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/pago-por-cancelar-el-naim-mantendria-por-35-anos-a-organos-autonomos-inai-cre-cofece-ift-amlo-6681207.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/pago-por-cancelar-el-naim-mantendria-por-35-anos-a-organos-autonomos-inai-cre-cofece-ift-amlo-6681207.html
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Y de este volumen de importación, 274,429 barriles diarios correspondió a Pemex, es 
decir el 66.5% del total, con lo que el restante 33.5% fueron importaciones de 14 
empresas privadas que realizan esta actividad en México.  
Esta participación se compara con la del año pasado, en que Pemex importó el 82% de 
las gasolinas con un volumen de 501,436 barriles diarios en el primer cuarto del año, y 
los privados únicamente el 18%, o sea 110,504 barriles por día en el promedio del primer 
cuarto del 2020. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Privados-importan-ya-un-tercio-de-la-
gasolina-y-mas-de-la-mitad-del-diesel-20210506-0024.html) 
 

Inflación de energéticos en México, de las más altas de la OCDE (El 

Economista, Yolanda Morales, p. web). 
En marzo, México se ubicó con la tercera inflación más alta de energéticos entre los 38 
países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), al 
alcanzar una variación de precios de 14.5% anual. 
La fluctuación de los precios anuales de energéticos de México sólo resultó rebasada 
por Noruega y Canadá que alcanzaron una fluctuación de 23.7% y 19.1%, 
respectivamente. 
La media de los miembros OCDE fue de 7.4%  la mayor cifra desde octubre de 2018. El 
incremento se debió, en parte al efecto de la caída en marzo del año pasado, debido a 
los confinamientos en amplias zonas de todo el mundo para frenar la pandemia. 
Los economistas de la entidad explicaron que es tal la presión que están generando los 
precios de energéticos, que la inflación de los países integrantes han comenzado ha 
reflejarlo. 
Así, la inflación anual de los países OCDE fue de 2.4% en marzo desde 1.7% de febrero. 
Al contrastar los datos divulgados sobre la inflación general, México se coloca como el 
país con la segunda fluctuación más alta de 4.6% anual, sólo rebasado por Turquía, 
cuyo registro fue de 16.2 por ciento. 
La inflación subyacente, que elimina los precios más volátiles de alimentos y energía, 
creció una décima a 1.8 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-de-energeticos-en-Mexico-de-
las-mas-altas-de-la-OCDE-20210505-0138.html) 
 

Félix Salgado, el protagonista en la campaña de su hija (El Universal, Arturo de 

Dios Palma, p. web). 
Acapulco, Gro.— Evelyn Salgado Pineda arrancó su campaña a la gubernatura de 
Guerrero, pero el proselitismo no es del todo suyo, la presencia de su padre, Félix 
Salgado Macedonio, tiene mucho protagonismo. 
A las 12:08 horas, un automóvil compacto color gris se estacionó frente al parque de La 
Laja, en Acapulco. Del asiento del copiloto bajó Félix Salgado, atrás salió Evelyn 
Salgado y su madre María de Jesús Pineda. 
La cancha de baloncesto de La Laja ya estaba llena. Había expectativa, era el reinicio 
de la campaña de Morena a la gubernatura que se quedó 40 días sin candidato tras la 
decisión del Instituto Nacional Electoral (INE) de cancelar el registro a Salgado 
Macedonio y que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ratificó. 
En esta campaña, Evelyn estuvo en casi todos los actos de su padre, pero en muy pocos 
arriba del templete. Esta vez, tiene el papel protagónico: de candidata. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Privados-importan-ya-un-tercio-de-la-gasolina-y-mas-de-la-mitad-del-diesel-20210506-0024.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Privados-importan-ya-un-tercio-de-la-gasolina-y-mas-de-la-mitad-del-diesel-20210506-0024.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-de-energeticos-en-Mexico-de-las-mas-altas-de-la-OCDE-20210505-0138.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-de-energeticos-en-Mexico-de-las-mas-altas-de-la-OCDE-20210505-0138.html
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En los primeros minutos, Evelyn no se hallaba en el templete: saludaba, tiraba besos a 
sus simpatizantes y los interrumpía para chocar puños. El contraste era su papá: 
sonreía, saludaba parado en un lugar, seguro. 
El mitin comenzó con un minuto de silencio en memoria de los fallecidos por el desplome 
del Metro en la Ciudad de México. 
En esta nueva etapa de la campaña parece que a Salgado Macedonio le tocó el papel 
duro, el de confrontar, el que se va echar por delante. Acusó que el INE tardó tres días 
para que entregara a su hija la clave para acceder al sistema de fiscalización, lo cual 
atrasó el inicio de la campaña. 
No sólo eso, dijo Salgado Macedonio, a pesar de ir comenzando la campaña, a Evelyn 
el INE ya le cuantificó un millón de pesos como gastos. 
“Le notificaron que ya lleva más de un millón de gastos y eso que va comenzando la 
campaña hoy y ya le llegó otra notificación para decirle que tiene hasta mañana a las 12 
para que rinda su primer informe de gastos. ¿Que va a informar ella?”, afirmó su padre 
Félix. 
(https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/felix-salgado-el-protagonista-en-la-
campana-de-su-hija) 
 

Desplome en L12 no fue por la austeridad, afirma AMLO (La Jornada, Fabiola 

Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
Al advertir que nadie debe sacar raja política por la tragedia del Metro, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador dijo que la austeridad republicana no fue la causa del 
desplome ocurrido el lunes en la línea 12. 
A pregunta expresa durante su conferencia de prensa matutina, señaló que si fuera 
necesario el gobierno federal apoyaría con recursos para el mantenimiento del Metro, 
pero subrayó que ese sistema tiene presupuesto suficiente autorizado por el Congreso 
local, por lo que consideró como un acto de mala fe atribuir el accidente a la austeridad 
promovida en su gobierno. 
¿Qué tiene que ver eso con la austeridad? Pero son muy perversos y estos 
conservadores también son muy hipócritas, porque estoy seguro que hasta van a misa 
los domingos, se confiesan y comulgan para dejar el marcador en cero. 
Criticó a la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y a los 
políticos que acudieron al sitio de la tragedia para sacar raja política. 
También pidió al sindicato del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro denunciar 
las anomalías en las instancias correspondientes, pero no detener operaciones porque 
no se ayuda en nada con esas actitudes, esto tiene más que ver con lo electoral, con la 
politiquería, como estamos en tiempo de campaña. Ayer fueron del partido conservador 
al sitio y hasta la misma gente los rechazó. 
Aseguró que habrá justicia y se castigará a los culpables; para eso, un equipo de 
expertos realizará el peritaje con el fin de determinar las causas de esta desgracia, qué 
fue lo que falló y quiénes son los responsables. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/06/capital/027n1cap) 
 

Joe Biden respalda liberar patentes de vacunas anticovid (El Economista, 

Agencia, p. web). 
Washington. - El presidente Joe Biden, apoyó el día de ayer 5 de mayo, una propuesta 
de exención de los derechos de propiedad intelectual de las vacunas Covid-19 en la 
Organización Mundial del Comercio, cediendo a la creciente presión de legisladores 
demócratas y de más de 100 países. 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/felix-salgado-el-protagonista-en-la-campana-de-su-hija
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/felix-salgado-el-protagonista-en-la-campana-de-su-hija
https://www.jornada.com.mx/2021/05/06/capital/027n1cap


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
El presidente de Estados Unidos, que había respaldado una exención durante la 
campaña presidencial de 2020, expresó su apoyo tras un discurso en la Casa Blanca. 
"Sí, voy a hablar de eso más tarde hoy (miércoles)", dijo Biden a periodistas en 
respuesta a una pregunta sobre si tenía intención de respaldar la exención. 
La principal negociadora comercial de Biden, la representante comercial de Estados 
Unidos Katherine Tai, emitió un comunicado poco después de que Biden habló, 
anunciando el apoyo del gobierno de Biden a la medida propuesta, que eliminaría 
temporalmente ciertos derechos de propiedad intelectual para ayudar a países a 
responder a la pandemia. 
"Esta es una crisis sanitaria mundial, y las circunstancias extraordinarias de la pandemia 
de Covid-19 exigen medidas extraordinarias", dijo Tai en un comunicado. 
"El Gobierno cree firmemente en las protecciones de la propiedad intelectual, pero al 
servicio de poner fin a esta pandemia, apoya la eliminación de esas protecciones para 
las vacunas contra el Covid-19". 
Tai dijo que Estados Unidos participaría en las negociaciones basadas en textos de la 
OMC para asegurar que la exención pueda producirse, pero advirtió que esas 
negociaciones llevarían tiempo. 
Las decisiones de la OMC requieren el consenso de todos los miembros. 
Estados Unidos y varios países habían bloqueado previamente las negociaciones en la 
OMC sobre la propuesta de exención liderada por India y Sudáfrica, destinada a ayudar 
a los países en desarrollo a producir vacunas contra el Covid-19 usando la propiedad 
intelectual de las empresas farmacéuticas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Joe-Biden-respalda-liberar-
patentes-de-vacunas-anticovid-20210505-0115.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Paseo por la cañada del lobo (Potosí Noticias, Javier Padrón, Columna, Mesa Revuelta, p. 

web). 
Miércoles 05 mayo 2021 
En el mes pasado, fuera de todo protocolo y bajo presión de los fraccionadores, 
funcionarios de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) y un 
equipo técnico de la UNAM-Morelia, se realizó un recorrido de verificación en campo 
para la delimitación de la presunta área urbanizable que colinda con la Cañada del Lobo 
con el aval de la delegación de la Procuraduría Agraria. 
De esta acción se deslindó, de manera parcial, el equipo de la UNAM al aclarar que uno 
de sus integrantes, el doctor Gerardo Hernández Cendejas, fue ajeno a las decisiones 
tomadas porque dicho recorrido fue gestionado por la Procuraduría Agraria y el 
comisariado de San Juan de Guadalupe. 
Desde el 2010 se emitieron medidas cautelares para evitar el fraccionamiento de las 
tierras, por lo tanto la delimitación puede derivar en conflictos entre la Semarnat, 
Procuraduría Agraria y el Tribunal Agrario. 
Pero así como van las cosas, la declaratoria de Área Natural Protegida de la Sierra de 
San Miguelito será letra muerta; y el tema ha estado ausente de las campañas a la 
gubernatura, no se vayan a enojar los tiburones inmobiliarios. 
(https://potosinoticias.com/2021/05/05/mesa-revuelta-juan-ramiro-o-xavier-nava/) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Joe-Biden-respalda-liberar-patentes-de-vacunas-anticovid-20210505-0115.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Joe-Biden-respalda-liberar-patentes-de-vacunas-anticovid-20210505-0115.html
https://potosinoticias.com/2021/05/05/mesa-revuelta-juan-ramiro-o-xavier-nava/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

Ejidatarios de Campeche denuncian empresa relacionada con Tren Maya 
(La Jornada Maya, Abraham Bote, p. web). 
Miércoles 05 mayo 2021 
Campeche. - Representantes de los ejidos de División del Norte y Don Samuel, en el 
municipio de Escárcega, así como el ejido Miguel Alemán, en el municipio de 
Candelaria, Campeche, denunciaron ante la Fiscalía General del estado a la empresa 
Barrientos y Asociados, contratada por el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur). Expusieron que dicha compañía ha cometido una serie de fraudes, 
extorsiones y violaciones a los derechos humanos en contra de personas de los ejidos 
que se encuentran en el Tramo 1 del trayecto del Tren Maya y piden negociar un “pago 
histórico” por derechos de vía. Un comunicado, firmado por Armando Soto Baeza de 
Mexicanos Unidos; Asamblea de Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra 
y el Territorio (APIIDTT); Asociación Mexicana de Abogados del Pueblo-Guerrero; 
Centro Comunitario de Canicab; Centro Comunitario U kúuchil k Ch’i’ibalo’on; Centro de 
Derechos Humanos-Espacios para la Defensa, el Florecimiento y Apoyo Comunitario, 
A.C.; Centro de Lengua y Cultura Zoque de Chiapas; Centro Mexicano de Derecho 
Ambiental (CEMDA); CNI-TOTONACAPAN; Colectivo IngeniumMex (Xalapa, Ver); 
Comité Nacional para la Defensa y Conservación de los Chimalapas; Concejo de 
Mujeres Autónomas (COMA); Consejo Regional Indígena y Popular de Xpujil (CRIPX); 
entre otras organizaciones, señalaron que en las comunidades se presentó una 
persona, identificándose como representante legal de Barrientos y Asociados, que con 
una actitud amable, les dijo que podía incrementar el monto de la indemnización a través 
de inventariar árboles o instalaciones inexistentes, con la premura, dado que pronto 
iniciarán los trabajos del Tren Maya.   Sin embargo, sin su autorización, dicha persona 
levantó un acta donde se daba por otorgada la autorización, a pesar de no contar con 
la mayoría de las firmas de la Asamblea y de la cual no ha entregado copia hasta el 
momento a los ejidatarios. Los representantes de estos tres ejidos precisaron que fueron 
citados por Barrientos y Asociados en el Palacio Federal de Campeche para “otorgarnos 
cheques -sin especificar a qué correspondían dichos pagos-, por cantidades muy 
superiores a las acordadas, e inmediatamente nos exigieron la devolución en efectivo 
de la mayor parte del dinero a cuentas indicadas por la empresa Barrientos, aludiendo 
que dicha cantidad correspondía al pago por servicios profesionales y amenazando con 
que, de no acceder, se nos denunciaría ante las asambleas ejidales, acusándonos de 
habernos quedado con la cantidad excedente”.  
“Esta forma de actuar ha sido un patrón sistemático y reiterado que se ha repetido por 
meses en diversos ejidos del estado de Campeche e incluso de Yucatán donde se 
negocia el pago por los derechos de vía del proyecto Tren Maya, y cuyo común 
denominador es el despacho Barrientos y Asociados, que en todos los casos ha 
incurrido en acciones como manipulación, engaño, omisión de información, chantaje e 
incluso extorsión hacia las autoridades ejidales”, expusieron.   
Por lo tanto, los representantes de los diferentes ejidos presentaron ante la Fiscalía del 
estado de Campeche denuncias penales, pues se han encontrado con una “tajante 
negativa por parte de la Fiscalía General de la República para admitir nuestra denuncia”.  
También denunciaron que ni la Procuraduría Agraria, ni Fonatur les han acompañado 
en este proceso, aludiendo las restricciones sanitarias derivadas de la pandemia por 
Covid-19, pero sí fueron citados en las oficinas de la Procuraduría Agraria para que 
firmaran el Convenio de Ocupación previa a Título Gratuito, a lo cual se negaron.   
(https://www.lajornadamaya.mx/campeche/171400/ejidatarios-de-campeche-
denuncian-empresa-relacionada-con-tren-maya) 

https://www.lajornadamaya.mx/campeche/171400/ejidatarios-de-campeche-denuncian-empresa-relacionada-con-tren-maya
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Organizaciones Campesinas 
 
 
Durango enfrenta sequía desde el 2018: CNC (El Sol de México, Juan Hernández, p 

web). 
Martes 04 mayo 2021 
El sector Agrícola y ganadero de Durango, desde el 2018, 2019 y 2020 arrastra 
problemas de sequía, y para este 2021, la situación se ha tornado insostenible, familias 
ya no tienen para consumo humano, ya no tienen para comprar suplemento alimenticio 
para los animales y las tierras se han venido erosionando con una muy baja producción 
e incluso algunos campesinos dejaron de levantar el grano por incosteable. 
Así se refirió el presidente de la Confederación Nacional Campesina (CNC), Pedro 
Silerio García, quien dio a conocer el panorama en el que hoy vive la gente del campo, 
la cual desde hace tres años enfrenta una crisis productiva y económica muy fuerte, por 
la falta de lluvias pero también por la carencia en los presupuestos. 
Durante la charla con el presidente de la Liga de Comunidades Agrarias, dijo que hasta 
hoy no se tienen cifras exactas de las muertes de ganado ni de las hectáreas afectadas 
por la falta de lluvias, las autoridades de la SADER Y la SAGDR no han dado a conocer 
los datos oficiales. 
Expresó que durante los recorridos que realiza por los poblados de los diferentes 
municipios de la entidad, ha observado la muerte de ganado, asimismo, los propios 
socios de la CNC, le informan que han perdido parte del hato. 
Tenemos una situación muy complicada, ya suman varios años en los que las lluvias no 
se generalizan, cae en algunos municipios pero en otros como es el caso de la zona 
norte las lluvias no llegan y esto ha traído una crisis económica muy fuerte para las 
familias que viven de la agricultura y la ganadería. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/durango-enfrenta-sequia-
desde-el-2018-cnc-6674994.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Exhorta AMLO a renovar el sistema electoral; 

INE, ineficiente y parcial 

Jueves 06 mayo 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

El Instituto Nacional Electoral (INE) es de lo más ineficiente y parcial y se tiene 

que renovar el sistema electoral mexicano, apuntó el presidente Andrés Manuel 

López Obrador. En su conferencia de prensa de ayer calificó de kafkiano lo que 

sucede en ese organismo, por el bajo número de votantes mexicanos en el 

extranjero, comparado con su presupuesto de 20 mil millones de pesos. 

Consideró que el tono de la crítica a sus opositores subió porque no les ha 

resultado la campaña mediática contra su gobierno. 

Llevamos a cabo una transformación. Los opositores están desesperados, pero 

no levanta el movimiento reaccionario, ¡no levanta!, y le buscan y le buscan, más 

ahora en temporada electoral ¡y no pueden! Y es más la lanzada de los medios, 

pero la gente no sale a protestar en contra del gobierno, o salen, pero muy pocos, 

nada que ver con lo que está pasando en otros países, donde la gente está en 

la calle y reprimen y hay muertos, eso los medios de aquí no lo difunden, los 

medios convencionales, con honrosas excepciones. 

La crítica al órgano electoral se extendió a que no logra que se faciliten los 

trámites para que puedan votar nuestros paisanos en el extranjero. Llevamos 

como 20 años así. Cuando digo que, aunque parezca paradójico o contradictorio, 

son aparatos para que no haya democracia. Puede parecer así, irreal, kafkiano. 

El presupuesto del INE este año debe ser como de 20 mil millones de pesos. Es 

de lo más costoso en el mundo, pero lo estamos viendo, de lo más ineficiente y 

muy parciales, que eso es lo peor. 

De ahí pasó a una denuncia como ciudadano en torno al actual proceso electoral 

y optó por que se confirme, si es real o falsa. Se trata de un tuit que él encontró 

el martes, en el que Adrián de la Garza (López Obrador no dio a conocer el 

nombre), candidato del PRI al gobierno de Nuevo León, ofrece que si votas por 

él o si lo ayudas vas a tener, no sé si mil 500 o mil 800 pesos cada dos meses. 

A ver si es cierto, no vaya a ser un montaje, ya mañana sabremos, repuso. 

A los intelectuales que recibían dinero de los gobiernos anteriores les 

recomendó, si se les endureció el corazón, que se humanicen. Si no es ya 

posible que ellos cambien, que sus hijos sí o sus nietos lo hagan, porque “si a mí 

me toca dar un consejo a mis hijos –que lo hago– o a gente que quiero, que 

quiero mucho, que son millones de personas, mi consejo es: ‘No a lo material’”. 
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Para responder a los ataques en su contra, acusó que los actuales son tiempos 

de canallas, de zopilotes, que está envilecido en la actualidad. También contestó 

a la pregunta de un reportero en torno si tuvo relación con el proceso de 

desafuero del gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de 

Vaca. No estoy muy enterado de eso o muy metido en el caso. Aunque los 

adversarios estén pensando que yo soy el que di la orden y que de aquí salió la 

consigna y se decide todo sobre este asunto, les puedo decir, en honor a la 

verdad, que no tuve nada que ver, nada absolutamente, que este es un asunto 

de la fiscalía (FGR) que pidió su desafuero por encontrarlo responsable de 

algunos delitos o de presuntos delitos, para ser más exacto. Yo no fabrico delitos, 

no me dedico a eso, no es mi fuerte la venganza, nada más que el león piensa 

que todos son peludos. 

Y le resultó de mofa que en una columna se le hubiese atribuido ordenar la 

liberación de Héctor Luis Palma Salazar, que lo exoneré, ¡es para un Óscar!, y 

reiteró que ordenó a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez, “que 

busquemos la forma de llevar a cabo cambios en la legislación para que no haya 

ese tipo de resoluciones en días inhábiles, que se acaben los sabadazos”. 
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México, con poca agua y difícil acceso: 

especialistas 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Redacción 

México enfrenta una crisis hídrica en la que hoy, en medio de la pandemia de 

Covid-19, el almacenamiento nacional de agua apenas alcanza 37%, al menos 

10% de los mexicanos no tienen acceso al líquido y 30% de quienes lo reciben 

lo hacen en calidad y cantidad deficiente, de acuerdo con cifras de la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua) y estudios de la Universidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM). 

Además, de acuerdo con el Programa Nacional Hídrico 2020-2024, publicado 

por la Comisión Nacional del Agua, el acceso al recurso potable en el país 

presenta grandes contrastes, pues mientras en Guerrero sólo 10% de su 

población tiene acceso a líquido potable a diario, en Nuevo León se tiene una 

cobertura de 95%. En 2019, la Universidad Nacional Autónoma de México estimó 

que en el país, cerca de 10% de la población mexicana no tiene acceso al agua 

potable, lo cual equivaldría a cerca de 12.5 millones de habitantes, sobre todo 

en las áreas rurales, además de que 30% de la población que sí tiene acceso al 

líquido, lo recibe con una calidad deficiente y en cantidad insuficiente. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Covid-19 y agua 

 

Jorge Arriaga, coordinador de La Red del Agua UNAM (RAUNAM) y coordinador 

Ejecutivo en el Centro Regional de Seguridad Hídrica bajo los auspicios de la 

UNESCO, advierte que la pandemia de Covid-19 agravó la situación del agua en 

el país, no sólo porque las personas requieren usar más recursos para cumplir 

con las medidas de higiene recomendadas por la Secretaría de Salud (Ssa). 

En entrevista con EL UNIVERSAL afirmó que se ha registrado que debido a la 

crisis económica detonada por la crisis sanitaria, 50% de la población ha dejado 

de pagar el servicio de agua y esto trae problemas en la Comisión Nacional del 

Agua, porque no cuenta con los recursos suficientes para realizar sus labores de 

mantenimiento y suministro del líquido a toda la población. 

El especialista añadió que “el problema que enfrenta la Conagua se complica 

también por la reducción de presupuesto que ha enfrentado el organismo 

encargado del agua cada año. 

“Si nosotros nos ponemos a analizar el presupuesto que ejercía la Conagua en 

los años 2008 o 2009 y lo comparamos con el de este año, vemos que bajó 

considerablemente, entonces, si no hay presupuesto y no hay pago por parte de 

las personas, no se van a lograr las metas de abastecimiento y reparación de 

fugas, porque ese es otro problema, en las fallas o fugas se pierde 40% del 

líquido nacional”, comentó el coordinador de La Red del Agua UNAM. 

Al respecto, el investigador y profesor de la Universidad Nacional Autónoma de 

México y del Tecnológico de Monterrey, Benjamín Ordóñez Díaz, precisó que la 

pandemia marcó considerablemente la medición del uso del agua, ya que, por 

una parte, en escuelas y empresas que cuentan con sistemas de captación y 

reuso del líquido se vio una disminución del uso del agua, y en casa aumentaron 

los consumos y éstos son directos del agua que distribuye la Conagua. 

“Aquí tendríamos que hacer un llamado a que las políticas públicas mejoren, a 

que los mismos ciudadanos tomen conciencia y comiencen a captar agua de 

lluvia para barrer sus patios, para usarla en las descargas en los sanitarios, 

porque en la pandemia, al estar confinados en casa, se usaron más litros de 

agua y esto, junto con el cambio climático, el efecto de la Niña y la falta de lluvias, 

ha propiciado que el país esté al borde de la sequía”, precisó Ordóñez Díaz. 

 

Sobreexplotación del agua en estados 

 

En 2019, el Instituto de Recursos Mundiales (WRI) presentó un informe sobre el 

estrés hidríco o la sobreexplotación del país, en el que dijo que 23 estados 

estarían precipitándose a una posible crisis de agua, al llevar casi al tope la 

extracción de suministros. Los estados enlistados fueron Baja California Sur, 

Guanajuato, Ciudad de México, Aguascalientes, Estado de México, Querétaro, 

Hidalgo, Chihuahua, Zacatecas, Sonora, Sinaloa y Nuevo León. 

Además de Morelos, Jalisco, Tamaulipas, Colima, Tlaxcala, Baja California, 

Michoacán, San Luis Potosí, Coahuila, Puebla y Durango. 
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Al presentar este informe, el Instituto de Recursos Mundiales destacó que sus 

cálculos son contrarios a las cifras oficiales en México, las cuales señalan un 

grado bajo de presión sobre los recursos hídricos, por lo que otorgó al país una 

categoría de alto estrés hídrico, ubicándolo en el lugar 24 de 164 de su ranking 

global. 

“En México, al menos hay ocho de las 13 regiones hidrológicas que manifiestan 

grados de presión de altos a muy altos, por lo que se tiene que invertir en 

infraestructura verde, como pueden ser bosques y áreas naturales, y no sólo en 

presas, bordos, acueductos, plantas potabilizadoras o de tratamiento residual, 

indicó en su momento Ana Gabriela Morales, gerente de Gestión Hídrica y 

Resiliencia Urbana del Instituto de Recursos Mundiales en el artículo. 

En este sentido, para la Ciudad de México la situación tanto del almacenamiento 

como del abasto de agua tampoco es muy alentador, ya que la Comisión 

Nacional del Agua reporta en el Sistema Cutzamala que abastece a la Ciudad 

de México, al Estado de México, y a las entidades de Hidalgo y Tlaxcala cuenta 

con 40% de almacenamiento, lo cual alcanza para abastecer a estos estados 

apenas para un año. “Hemos realizado varias investigaciones, aquí hemos visto 

que hay muchas variantes porque no es lo mismo el agua que usa un habitante 

de Ecatepec, que es de alrededor de mil litros a la semana, comparado con los 

más de 3 mil litros que gasta un habitante de Lomas de Chapultepec. 

“Con estas estimaciones, calculamos que el agua que se encuentra en la 

actualidad en el Sistema Cutzamala alcanzaría a penas para un año”, refirió 

Ordóñez Díaz durante la entrevista. 

Para el investigador, acciones como la urbanización, que ha provocado que los 

bosques desaparezcan y el cambio en la temperatura del planeta, que también 

es provocado por las acciones de los hombres, son las principales causas por 

las que se está agotando el agua en el planeta, pero sobre todo en México, y 

detalló que en el país, 65% de la concentración total del agua está en tres 

estados que son Chiapas, Tabasco y Oaxaca. 

Al respecto, Heriberto Montes Ortiz, gerente de Aguas Superficiales e Ingeniería 

de Ríos de la Comisión Nacional del Agua, dijo a El Gran Diario de México que 

en estos momentos (abril y mayo) nos encontramos al final de la época de 

estiaje, es decir, que aún no empieza la temporada de lluvias, que es cuando el 

agua se capta y se almacena en las presas de todo el país, por lo que ninguna 

presa se encuentra al máximo. 
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El Inai, poderoso contra corrupción: Santiago 

Nieto 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Pedro Villa y Caña 

A diferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ha advertido 

que presentará una reforma administrativa para desaparecerlo, Santiago Nieto 

Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), aseguró que el 

Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (Inai) es un poderoso mecanismo de combate a la corrupción.  

Al participar en el foro virtual 6 años de la Ley General de Transparencia y 

Acceso a la Información Pública, el titular de la UIF señaló que es necesaria una 

colaboración institucional y no un enfrentamiento con los organismos 

autónomos. 
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“Hay que reconocer que la Ley General de Transparencia y el Inai pueden ser 

un poderoso mecanismo de combate a la corrupción, que la cultura de la 

transparencia y la rendición de cuentas son un mecanismo eficaz para poder 

concientizar a la sociedad y a la ciudadanía respecto a la necesidad de 

interactuar con las instancias del Estado y poder obtener información.  

“La parte fundamental es la coordinación interinstitucional. Como instituciones 

del Estado mexicano no podemos poner una posición de enfrentamiento, sino de 

colaboración institucional. Yo creo que es importante que los órganos 

autónomos, por supuesto, siempre representando la autonomía que establece la 

Constitución, tenemos que coordinarnos sin que esto sea una afectación a la 

autonomía. Lo hicimos en materia electoral con el INE y ha resultado”, dijo. 

Destacó que el instituto ha ayudado a abrir información importante, como en los 

casos de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa, en el escándalo de 

corrupción de Odebrecht y en la Estafa maestra. 

“A pesar de que hubo una primera resolución para no abrir Odebrecht, hay que 

reconocer que el Inai hizo una resolución muy importante que terminó 

clarificando y ordenando a la Fiscalía General de la República que se identificara 

y se hiciera público un mecanismo de corrupción internacional”, agregó. 

Apuntó que uno de los temas prioritarios para la UIF es la búsqueda e 

identificación de los beneficiarios finales de la corrupción, para lo cual se debe 

“asegurar el acceso oportuno a la información, y ahí es donde el Inai juega un 

papel fundamental”. 

Blanca Lilia Ibarra Cadena, comisionada presidenta del Inai, señaló que a partir 

de la implementación de la Ley General el acceso a la información no sólo se ha 

consolidado como un deber institucional para fortalecer la calidad de la 

democracia, mejorar la gobernanza y renovar la legitimidad de las autoridades, 

sino también como un baluarte para activar la participación ciudadana y 

mecanismos de control, seguimiento y rendición de cuentas que coadyuven a 

inhibir actos de corrupción. 

“Hoy contamos con uno de los marcos jurídicos más robustos en todo el mundo 

que, además de servir como referente para nuestros homólogos en América 

Latina y otras latitudes, también señaló nuevas rutas para garantizar el ejercicio 

homologado del derecho a saber en todo el territorio nacional, a través de 

mecanismos como la Plataforma Nacional de Transparencia, el fortalecimiento 

de los órganos garantes al dotarlos de autonomía y la integración del Sistema 

Nacional de Transparencia”. 

El pasado 28 de abril, luego de que el Inai acordó presentar una acción de 

inconstitucionalidad contra el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador arremetió de nueva cuenta en 

contra del organismo y lo comparó con un “monstruo” y “ogro”, y reiteró su 

propuesta de desaparecer a los organismos autónomos, pues aseguró que no 

tienen razón de ser.  
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El titular del Ejecutivo federal aseguró que a las telefónicas lo único que les 

importa es el dinero, mientras que a su gobierno lo que le interesa es garantizar 

la seguridad de la población. 

“Vamos a hacer una revisión, toda una reforma administrativa, ya lo anuncié, y 

vamos a trabajar en eso para ajustar los órganos administrativos, los organismos 

del gobierno, del Estado, a la nueva realidad, a las nuevas circunstancias, porque 

esos órganos o todo este monstruo, este ogro que crearon, no tiene que ver con 

lo nuestro”, afirmó. 
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INE perfila quitar registro a candidata de Morena 

en SLP; Mario Delgado advierte de "otro golpe a 

nuestro movimiento" 

 

Miércoles 05 mayo 2021 / Luisa García Valenzuela 

La Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) perfila 

cancelar el registro de Mónica Rangel como candidata de Morena a la 

gubernatura de San Luis Potosí, por no presentar los informes de precampaña. 

“Se sanciona a la ciudadana Mónica Liliana Rangel Martínez, con la cancelación 

del registro como candidata al cargo de Gubernatura, en el marco del Proceso 

Electoral Local Ordinario 2020-2021 en el estado de San Luis Potosí”, se expone 

en el proyecto. 

El documento también plantea sancionar con la pérdida de registro por el mismo 

motivo a las demás precandidatas del partido: Paloma Rachel Aguilar Correa, 

María del Consuelo Jonguitud Munguía y a Luz María Lastras Martínez, mientras 

que al partido se le impondrá una multa de 5 millones 923 mil 788 pesos. 
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Si el retiro de candidatura es aprobado, Morena tendrá un plazo de 48 horas para 

presentar a quien sustituya a la candidata en la contienda. 

De acuerdo con el proyecto, en el caso de Mónica Rangel, la Unidad Técnica de 

Fiscalización detectó pago de publicidad en redes sociales por más de 148 mil 

pesos. 

Pese a que Morena y las cuatro aspirantes negaron su calidad como 

precandidatas, el documento indica que existen elementos suficientes para 

afirmar que sí tuvieron el carácter de precandidatas a la gubernatura de San Luis 

Potosí, por lo que independientemente si hubo o no gastos y actos de 

precampaña, tenían el deber y la responsabilidad de presentar un informe de 

ingresos y gastos de precampaña, de ser el caso, en ceros. 

A través de Twitter el líder nacional de Morena, Mario Delgado, expuso que el 

INE podría "dar otro golpe a nuestro movimiento" al retirarle el registro a Rangel 

Martínez, por lo que hizo un llamado a la imparcialidad. 

"Es increíble que a 2 meses del inicio de campaña y a 4 semanas de la elección 

pretendan retirar candidaturas", escribió. 
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Lista, plataforma para las declaraciones patrimonial, 

fiscal y de intereses de los aspirantes a diputados 

Jueves 06 mayo 2021 / Arturo Sánchez Jiménez 

El Comité de Participación Ciudadana (CPC) del Sistema Nacional 

Anticorrupción puso ayer a disposición de los candidatos a una diputación federal 

la plataforma para el registro de sus declaraciones patrimonial, de intereses y 

fiscal. 

El objetivo de la propuesta es que quienes aspiran a ese cargo hagan públicas 

sus declaraciones ante los más de 90 millones de electores, a poco más de un 

mes de la jornada comicial del 6 de junio. 

La publicidad de las declaraciones patrimonial y de intereses de los futuros 

representantes populares permitirá comprobar su compromiso cívico con el pago 

de impuestos, constatar la congruencia entre su desarrollo laboral y profesional, 

y su estilo de vida, así como conocer los intereses que puedan entrar en conflicto 

con su cargo público, señaló el CPC. 

La mejora en los índices de corrupción comienza en la selección de ciudadanos 

íntegros para los congresos, enfatizó el comité. 

Con esta iniciativa también se busca promover el compromiso de los futuros 

representantes populares con la transparencia, la rendición de cuentas, el 

combate efectivo de la corrupción y la integridad pública. 

La plataforma -disponible en www.cpc.org.mx/3de3 diputaciones federales está 

habilitada para que los aspirantes suban sus declaraciones desde el primero de 

mayo y hasta el primero de junio. 

El CPC adelantó que semanalmente dará cuenta del avance en la publicación 

de los requerimientos y llamó a los candidatos a hacer pública esta información. 
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Pago por cancelar el NAIM mantendría por 35 

años a órganos autónomos 

 

Miércoles 05 mayo 2021 / Alfredo Maza 

El costo por cancelar el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), que 

fue de 113 mil 327 millones de pesos, alcanzaría para mantener por 35 años a 

cuatro de los órganos constitucionales autónomos que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador pretende incorporar a las secretarías de Estado. 

Estos son el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 

Protección de Datos Personales (Inai), la Comisión Reguladora de Energía 

(CRE), la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y el Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT), mismos que recibirán tres mil 240 millones 

352 mil 648 pesos para este 2021. 

Incluso agregando en el listado al Instituto Nacional Electoral (INE), que este año 

tendrá 26 mil 819 millones de pesos para organizar la elección más grande de la 

historia de México, la cancelación del NAIM alcanzaría para mantener por cuatro 

años a los cinco órganos. 

"Nada más que pase el proceso electoral, vamos a enviar iniciativas para seguir 

ahorrando y terminando con lujos excesivos, extravagantes, onerosos, porque 

todo eso es lo que nos permite que haya presupuesto para el pueblo, para la 

gente", dijo López Obrador en conferencia de prensa el 13 de abril. 
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Sin embargo, especialistas en Administración Pública consultados por El Sol de 

México coinciden en que, contrario a lo que afirma el Presidente, desaparecer a 

estos organismos no se traducirá en un mayor beneficio para la población en 

temas de salud, educación o pensiones, sino en una pérdida irreparable de 

pesos y contrapesos necesarios a la democracia. 

En el caso específico del INE, José Perdomo, abogado y catedrático de la 

Facultad de Derecho de la Universidad de La Salle, recordó que este instituto 

nació como una conquista de la oposición en 1988, que luchó para que la 

Secretaría de Gobernación ya no fuera juez y parte, ni encargada de todo lo 

referente al proceso electoral. 

“No es caro, es carísimo, pero ¿en función de qué? En función de que gracias a 

ese instituto hemos peleado, limitado y tratado de poner un dique a la actividad 

exacerbada que pueda ejercer el Ejecutivo federal como el control de partidos, 

control de candidatos y gastos de campaña ", dijo. 

Por su parte José Pablo Abreu, exasesor parlamentario en el Poder Legislativo 

y profesor de la Escuela de Ciencias Sociales y Gobierno del Tecnológico de 

Monterrey, describe que la importancia del INE radica en que es posible hacer 

llegar a los rincones más alejados del país casillas para votar, saber la misma 

noche de la elección el candidato ganador o tener credenciales de elector, 

hechos que no ocurrían antes. Las amenazas del Presidente se intensificaron 

luego de que los órganos autónomos emprendieron medidas en contra de 

diversas disposiciones impulsadas desde el partido en el poder. 

El INE apercibió a López Obrador por hacer menciones a programas sociales en 

la veda electoral y quitó las candidaturas a los morenistas Félix Salgado y Raúl 

Morón por incumplir con la entrega de sus informes de gastos de precampaña. 

El Inai informó su decisión de impugnar ante la Suprema Corte el Padrón 

Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut), mientras que la Cofece 

interpuso una controversia constitucional contra las reformas a la Ley de la 

Industria Eléctrica. 

Abreu explica que mientras órganos como la CRE, la Cofece o el IFT fueron 

creados para que temas de carácter técnico dejarán de funcionar con tintes 

políticos, el INE y el Inai se instituyeron para ciudadanizar la organización de las 

elecciones y abrir espacios a la rendición de cuentas. 

Perdomo consideró que la intención de desaparecerlos no es por el argumento 

de la austeridad. “El principal motivo que (el Presidente) no dice con toda 

apertura es que los órganos autónomos del Estado le incomodan para el manejo 

de todo lo que ha venido haciendo el Ejecutivo federal”. 
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Privados importan ya un tercio de la gasolina y 

más de la mitad del diésel 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Karol García 

En el promedio del primer trimestre del año, el volumen de diésel importado por 

privados superó por primera vez al de Petróleos Mexicanos (Pemex) mientras 

que la gasolina importada por empresas distintas a la empresa estatal llegó a 

138,095 barriles por día, lo que representó el 33.48% del total de gasolinas que 

se importaron al país. Esta participación está muy por encima del 18% que se 

registró en 2020 y es de más el triple del 9.9% de participación privada del 2019, 

según datos de la Secretaría de Energía.  

De acuerdo con expertos y abogados del sector, es en este mercado donde se 

observarán las mayores afectaciones provocadas por la recientemente 

promulgada reforma a la Ley de Hidrocarburos, en que la autoridad podrá negar 

de facto y cancelar permisos para actividades de importación, distribución y 

comercialización de combustibles para devolver mercado a Pemex.  

Por lo pronto, según el Sistema de Información Energética de la Secretaría de 

Energía, en el primer trimestre del año se importó un volumen total de 412,524 

barriles diarios de gasolinas. Este volumen fue 32.5% inferior al del año anterior 

y es el más bajo de los últimos seis años, incluso por debajo de los 416,757 

barriles por día que se importaron en el 2016, que fue el primer año de 

importación legal de combustibles por parte de privados tras la reforma 

energética.  
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Y de este volumen de importación, 274,429 barriles diarios correspondió a 

Pemex, es decir el 66.5% del total, con lo que el restante 33.5% fueron 

importaciones de 14 empresas privadas que realizan esta actividad en México.  

Esta participación se compara con la del año pasado, en que Pemex importó el 

82% de las gasolinas con un volumen de 501,436 barriles diarios en el primer 

cuarto del año, y los privados únicamente el 18%, o sea 110,504 barriles por día 

en el promedio del primer cuarto del 2020.  

El ascenso de las importaciones por parte de empresas distintas a Pemex ha 

sido muy notorio, puesto que en el primer año en que privados pudieron traer de 

forma legal combustibles a México, la importación de gasolinas por parte de 

empresas distintas a Pemex fue de 0.13%, en 2016; y luego se redujo a 0.05% 

en 2017; pero aumentó a 1.4% en 2018; para elevarse hasta 9.8% en 2019 y 

duplicarse de un año a otro al llegar al 2020.  

En 2016, las empresas privadas importaron únicamente 522 barriles por día, 

volumen que ha aumentado 264 veces al llegar al 2021.  

 

Diésel 

 

Según datos de la Secretaría de Energía, en el promedio de enero a marzo se 

importó un volumen total de 174,104 barriles diarios de diésel, que resultó 29% 

inferior al del mismo lapso del año anterior. Además, fue el volumen más bajo 

desde el 2016, en que se importaron 133,288 barriles por día.  

De este volumen total de importación de diésel, 84,080 barriles diarios 

correspondieron a Pemex, o sea, el 48.3%, mientras que 90,024 barriles diarios 

fueron importados por empresas privadas, con lo que con una participación de 

51.7% en las importaciones de diésel, los privados superaron por primera vez a 

Pemex.  

Cabe recordar que las importaciones de diésel por parte de empresas como 

Exxon, Arco, Chevron y las comercializadoras Trafigura y Vitol, son las que más 

se dispararon en el mercado mexicano, aumentando de 6 barriles diarios en 

2016, a 1,534 barriles por día en 2017, a 41,924 barriles diarios en 2018, a 

74,685 barriles diarios en 2019 y llegando hasta 88,548 barriles diarios en 2020.  

Así, tan sólo del 2017 al 2018 las importaciones privadas pasaron de 0.65% del 

total a 15% a nivel nacional, aumentando hasta 27% al llegar al 2019, para subir 

hasta 36% en 2020 y rebasar el 51% en el primer trimestre de este año.  

Al presentar su defensa sobre la Ley de Hidrocarburos en el Congreso, la 

Secretaría de Energía reveló que al 28 de febrero se reportó un total de 70 

permisos para importación de gasolinas y diésel vigentes en manos de privados, 

de los cuales 39 correspondieron a un año y 31 a permisos de 20 años. En la 

misma fecha, Pemex reportó tres permisos para importación con vigencia de un 

año y 10 para 20 años. En lo relativo a la turbosina, los privados reportaron un 

total de nueve permisos vigentes, mientras que Pemex reportó cinco.  
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“Dichas cifras contrastan con la cantidad de permisos para la importación de 

gasolinas y diésel otorgados durante la administración anterior. Al 23 de agosto 

de 2018, se encontraban vigentes un total de 1,068 permisos de importación de 

petrolíferos, de los cuales 542 correspondían a diésel, 440 a gasolinas y 86 a 

turbosina”, expuso la Secretaría de Energía en lo referente al abuso de 

otorgamiento de permisos que se dio en la apertura del sector.  

Entre el 2011 y el 2018, las importaciones totales de gasolinas, diésel, turbosina 

y combustóleo pasaron de 566,300 barriles por día a 997,300 barriles diarios, 

con un aumento de 76%, lo que explica el mercado que desea recuperar Pemex. 

Por lo pronto, el martes fue promulgada la reforma a la Ley de Hidrocarburos y 

la Organización Nacional de Expendedores de Petróleo (Onexpo), que agrupa a 

43 asociaciones de gasolineros de las 32 entidades federativas, pidió hacer 

cambios reglamentarios y de procedimiento, mientras que las empresas en lo 

particular preparan los distintos amparos para suspender el nuevo ordenamiento.   

Desde la aprobación de los cambios a este ordenamiento en el Congreso, 

distintos empresarios y abogados del sector aseguraron que habrá una pugna 

legal para la defensa de la no retroactividad de derechos adquiridos, la 

desproporcionalidad de las medidas aplicadas para un objetivo distinto que sería 

frenar el mercado ilegal de hidrocarburos y la amenaza de que se ejecuten 

expropiaciones de facto a las inversiones realizadas en el país. Este martes, 

reiteraron que acudirán a juzgados especializados en competencia económica 

en los próximos días. 
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Inflación de energéticos en México, de las más 

altas de la OCDE 

 

Miércoles 05 mayo 2021 / Yolanda Morales 

En marzo, México se ubicó con la tercera inflación más alta de energéticos entre 

los 38 países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE), al alcanzar una variación de precios de 14.5% anual. 

La fluctuación de los precios anuales de energéticos de México sólo resultó 

rebasada por Noruega y Canadá que alcanzaron una fluctuación de 23.7% y 

19.1%, respectivamente. La media de los miembros OCDE fue de 7.4%  la mayor 

cifra desde octubre de 2018. El incremento se debió, en parte al efecto de la 

caída en marzo del año pasado, debido a los confinamientos en amplias zonas 

de todo el mundo para frenar la pandemia. 

Los economistas de la entidad explicaron que es tal la presión que están 

generando los precios de energéticos, que la inflación de los países integrantes 

han comenzado ha reflejarlo. 

Así, la inflación anual de los países OCDE fue de 2.4% en marzo desde 1.7% de 

febrero. 

Al contrastar los datos divulgados sobre la inflación general, México se coloca 

como el país con la segunda fluctuación más alta de 4.6% anual, sólo rebasado 

por Turquía, cuyo registro fue de 16.2 por ciento.  

La inflación subyacente, que elimina los precios más volátiles de alimentos y 

energía, creció una décima a 1.8 por ciento. 
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La más alta desde el gasolinazo 

 

La información detallada por países de la OCDE, muestra que la variación de los 

precios de energéticos de México en marzo, de 14.5%, quedó como la segunda 

más alta alcanzada en este mismo segmento por el país en los últimos cuatro 

años. 

De hecho, sólo ha sido rebasada por la registrada en marzo del 2017, cuando se 

completó el llamado “gasolinazo” o liberalización de los precios de energéticos, 

momento en el que llegó a un máximo de 17.6 por ciento. 

Al revisar las estadísticas publicadas en México por el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi) se observa que la presión ejercida por los precios 

de energéticos no corresponde solamente a la normalización de los precios 

internacionales, es decir, al efecto aritmético de compararlos con los del año 

pasado que incluso resultaron por debajo de 3 por ciento. 

En su comparativo anual, el precio de los energéticos alcanzó una variación de 

14.55% según Inegi; pero al dirigir la revisión hacia el precio de las gasolinas se 

observa una presión mensual desde diciembre. Un factor en el que no aplica la 

explicación de la baja base de comparación tal como lo han explicado ex 

funcionarios del Banco de México. 

De acuerdo con la calculadora de inflación del Inegi, la inflación de los precios 

de gasolinas y aceites lubricantes entre diciembre de 2020 y enero de 2021 fue 

de 5.91%; luego fluctuaron en 4.59% también en el registro mensual de enero a 

febrero; y en marzo, varió 2.51% mensual. 

 

Precios de energéticos se fortalecerán 

 

El economista de Goldman Sachs para América Latina, Alberto Ramos, explicó 

en un análisis que “la foto de la inflación en América Latina luce peor que antes 

no sólo por los desfavorables efectos base, sino por el riesgo de que las 

presiones generen cicatrices inflacionarias de corto plazo”. 

Expertos del Banco Mundial ya habían explicado que los precios internacionales 

de los energéticos se fortalecerán aún más a medida que la demanda aumente 

gradualmente en reflejo de la recuperación. 

De acuerdo con una investigación de expertos del organismo, incluida en el 

reporte bimestral del organismo: “Panorama de Mercados de Commodities”, esta 

recuperación del precio de energéticos ha tenido impacto en los combustibles 

para el transporte, siendo la gasolina el más afectado. 

Destacaron que, a nivel general, los precios registran aumentos resultado de la 

recuperación mundial, la mejora en las perspectivas de crecimiento y los factores 

de oferta específicos de materias primas como el petróleo crudo, el cobre y 

productos alimenticios.  Acotaron que suelen ser volátiles. 
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Félix Salgado, el protagonista en la campaña de 

su hija 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Arturo de Dios Palma 

Guerrero, Acapulco. –  Evelyn Salgado Pineda arrancó su campaña a la 

gubernatura de Guerrero, pero el proselitismo no es del todo suyo, la presencia 

de su padre, Félix Salgado Macedonio, tiene mucho protagonismo. 

A las 12:08 horas, un automóvil compacto color gris se estacionó frente al parque 

de La Laja, en Acapulco. Del asiento del copiloto bajó Félix Salgado, atrás salió 

Evelyn Salgado y su madre María de Jesús Pineda. 

La cancha de baloncesto de La Laja ya estaba llena. Había expectativa, era el 

reinicio de la campaña de Morena a la gubernatura que se quedó 40 días sin 

candidato tras la decisión del Instituto Nacional Electoral (INE) de cancelar el 

registro a Salgado Macedonio y que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación ratificó. 
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En esta campaña, Evelyn estuvo en casi todos los actos de su padre, pero en 

muy pocos arriba del templete. Esta vez, tiene el papel protagónico: de 

candidata. 

En los primeros minutos, Evelyn no se hallaba en el templete: saludaba, tiraba 

besos a sus simpatizantes y los interrumpía para chocar puños. El contraste era 

su papá: sonreía, saludaba parado en un lugar, seguro. 

El mitin comenzó con un minuto de silencio en memoria de los fallecidos por el 

desplome del Metro en la Ciudad de México. 

En esta nueva etapa de la campaña parece que a Salgado Macedonio le tocó el 

papel duro, el de confrontar, el que se va echar por delante. Acusó que el INE 

tardó tres días para que entregara a su hija la clave para acceder al sistema de 

fiscalización, lo cual atrasó el inicio de la campaña. 

No sólo eso, dijo Salgado Macedonio, a pesar de ir comenzando la campaña, a 

Evelyn el INE ya le cuantificó un millón de pesos como gastos. 

“Le notificaron que ya lleva más de un millón de gastos y eso que va comenzando 

la campaña hoy y ya le llegó otra notificación para decirle que tiene hasta 

mañana a las 12 para que rinda su primer informe de gastos. ¿Que va a informar 

ella?”, afirmó su padre Félix. 

Antes de terminar, aclaró que su hija será la gobernadora durante los seis años 

y que él regresará al Senado.   

De inmediato tomó la palabra Evelyn Salgado. Comenzó titubeante, lanzó 

saludos a decenas de personas y colonias. 

Su discurso estuvo lleno de referencias a su padre: “Félix Salgado, su guía”, 

“Félix Salgado le enseñó la lucha social”; “Desde niña acompañó a Félix 

Salgado”. 

Hasta después habló de su propuesta, que en esencia es la misma de su padre. 

Cinco ejes de gobierno, dijo: salud, educación, economía, turismo y seguridad. 

Habló de volver el Acafest, como lo hizo su padre. 

La diferencia con su padre es que Evelyn Salgado se limitó a leer su discurso y 

estuvo muy lejos de confrontarse con alguien. 
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Desplome en L12 no fue por la austeridad, afirma 

AMLO 

 

Jueves 06 mayo 2021 / Fabiola Martínez y Roberto Garduño 

Al advertir que nadie debe sacar raja política por la tragedia del Metro, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que la austeridad republicana no 

fue la causa del desplome ocurrido el lunes en la línea 12. 

A pregunta expresa durante su conferencia de prensa matutina, señaló que si 

fuera necesario el gobierno federal apoyaría con recursos para el mantenimiento 

del Metro, pero subrayó que ese sistema tiene presupuesto suficiente autorizado 

por el Congreso local, por lo que consideró como un acto de mala fe atribuir el 

accidente a la austeridad promovida en su gobierno. 

¿Qué tiene que ver eso con la austeridad? Pero son muy perversos y estos 

conservadores también son muy hipócritas, porque estoy seguro que hasta van 

a misa los domingos, se confiesan y comulgan para dejar el marcador en cero. 

Criticó a la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y a los 

políticos que acudieron al sitio de la tragedia para sacar raja política. 

También pidió al sindicato del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro 

denunciar las anomalías en las instancias correspondientes, pero no detener 

operaciones porque no se ayuda en nada con esas actitudes, esto tiene más que 

ver con lo electoral, con la politiquería, como estamos en tiempo de campaña. 

Ayer fueron del partido conservador al sitio y hasta la misma gente los rechazó. 
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Aseguró que habrá justicia y se castigará a los culpables; para eso, un equipo 

de expertos realizará el peritaje con el fin de determinar las causas de esta 

desgracia, qué fue lo que falló y quiénes son los responsables. 

Reiteró el apoyo de su administración a la jefa de Gobierno de la capital, Claudia 

Sheinbaum. Va a haber justicia, no va a ser como antes, que todo lo ocultaban y 

había relaciones de complicidad, componendas e impunidad. 

Una vez más, el presidente López Obrador criticó a diversos medios de 

comunicación por actuar ante este tipo de casos con amarillismo, falta de ética y 

oportunismo inmoral. Entonces, ojalá que no se manipule, aunque es muy difícil, 

porque son tiempos de zopilotes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Joe Biden respalda liberar patentes de vacunas 

anticovid 

 

Miércoles 05 mayo 2021 / Agencia 

Washington. - El presidente Joe Biden, apoyó el día de ayer 5 de mayo, una 

propuesta de exención de los derechos de propiedad intelectual de las vacunas 

Covid-19 en la Organización Mundial del Comercio, cediendo a la creciente 

presión de legisladores demócratas y de más de 100 países. 

El presidente de Estados Unidos, que había respaldado una exención durante la 

campaña presidencial de 2020, expresó su apoyo tras un discurso en la Casa 

Blanca. 

"Sí, voy a hablar de eso más tarde hoy (miércoles)", dijo Biden a periodistas en 

respuesta a una pregunta sobre si tenía intención de respaldar la exención. 

La principal negociadora comercial de Biden, la representante comercial de 

Estados Unidos Katherine Tai, emitió un comunicado poco después de que Biden 

habló, anunciando el apoyo del gobierno de Biden a la medida propuesta, que 

eliminaría temporalmente ciertos derechos de propiedad intelectual para ayudar 

a países a responder a la pandemia. 

"Esta es una crisis sanitaria mundial, y las circunstancias extraordinarias de la 

pandemia de Covid-19 exigen medidas extraordinarias", dijo Tai en un 

comunicado. "El Gobierno cree firmemente en las protecciones de la propiedad 

intelectual, pero al servicio de poner fin a esta pandemia, apoya la eliminación 

de esas protecciones para las vacunas contra el Covid-19". 
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Tai dijo que Estados Unidos participaría en las negociaciones basadas en textos 

de la OMC para asegurar que la exención pueda producirse, pero advirtió que 

esas negociaciones llevarían tiempo. 

Las decisiones de la OMC requieren el consenso de todos los miembros. 

Estados Unidos y varios países habían bloqueado previamente las 

negociaciones en la OMC sobre la propuesta de exención liderada por India y 

Sudáfrica, destinada a ayudar a los países en desarrollo a producir vacunas 

contra el Covid-19 usando la propiedad intelectual de las empresas 

farmacéuticas. 

 

Reacciones 

 

El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros 

Adhanom Ghebreyesus, saludó la "decisión histórica" de Estados Unidos. 

"Felicito a Estados Unidos por esta decisión histórica", tuiteó Tedros, quien llamó 

a avanzar "todos juntos rápidamente, en solidaridad, para aprovechar el ingenio 

y el compromiso de los científicos que produjeron las vacunas contra el covid-19 

que salvan vidas". 

La OMS aboga desde hace meses por esta medida, que India y Sudáfrica 

propusieron a la Organización Mundial del Comercio (OMC). "Si no lo hacemos 

ahora, ¿cuándo?", suele asegurar, máxime cuando el mundo enfrenta su peor 

pandemia en 100 años. 

No obstante, la Federación Internacional de la Industria Farmacéutica (IFPMA) 

calificó la decisión de ”decepcionante”. 

"Estamos completamente de acuerdo con el objetivo de que las vacunas 

anticovid-19 se repartan rápidamente y de forma equitativa en el mundo. Pero 

como hemos dicho constantemente, una suspensión es la respuesta sencilla 

pero incorrecta a un problema complejo", afirma el grupo de presión farmacéutico 

en un comunicado. 

"Suspender las patentes no aumentará la producción ni proporcionará las 

soluciones prácticas que necesitamos para combatir esta crisis sanitaria 

mundial", consideró. 
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Paseo por la cañada del lobo 

Miércoles 05 mayo 2021 / Javier Padrón, Columna Mesa Revuelta 

En el mes pasado, fuera de todo protocolo y bajo presión de los fraccionadores, 

funcionarios de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) 

y un equipo técnico de la UNAM-Morelia, se realizó un recorrido de verificación 

en campo para la delimitación de la presunta área urbanizable que colinda con 

la Cañada del Lobo con el aval de la delegación de la Procuraduría Agraria. 

De esta acción se deslindó, de manera parcial, el equipo de la UNAM al aclarar 

que uno de sus integrantes, el doctor Gerardo Hernández Cendejas, fue ajeno a 

las decisiones tomadas porque dicho recorrido fue gestionado por la 

Procuraduría Agraria y el comisariado de San Juan de Guadalupe. 

Desde el 2010 se emitieron medidas cautelares para evitar el fraccionamiento de 

las tierras, por lo tanto la delimitación puede derivar en conflictos entre la 

Semarnat, Procuraduría Agraria y el Tribunal Agrario. 

Pero así como van las cosas, la declaratoria de Área Natural Protegida de la 

Sierra de San Miguelito será letra muerta; y el tema ha estado ausente de las 

campañas a la gubernatura, no se vayan a enojar los tiburones inmobiliarios. 
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Ejidatarios de Campeche denuncian empresa 

relacionada con Tren Maya 

 

Miércoles 05 mayo 2021 / Abraham Bote 

Campeche. - Representantes de los ejidos de División del Norte y Don Samuel, 

en el municipio de Escárcega, así como el ejido Miguel Alemán, en el municipio 

de Candelaria, Campeche, denunciaron ante la Fiscalía General del estado a la 

empresa Barrientos y Asociados, contratada por el Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur). Expusieron que dicha compañía ha cometido una serie de 

fraudes, extorsiones y violaciones a los derechos humanos en contra de 

personas de los ejidos que se encuentran en el Tramo 1 del trayecto del Tren 

Maya y piden negociar un “pago histórico” por derechos de vía. 

Un comunicado, firmado por Armando Soto Baeza de Mexicanos Unidos; 

Asamblea de Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio 

(APIIDTT); Asociación Mexicana de Abogados del Pueblo-Guerrero; Centro 

Comunitario de Canicab; Centro Comunitario U kúuchil k Ch’i’ibalo’on; Centro de 

Derechos Humanos-Espacios para la Defensa, el Florecimiento y Apoyo 

Comunitario, A.C.; Centro de Lengua y Cultura Zoque de Chiapas; Centro 

Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA); CNI-TOTONACAPAN; Colectivo 

IngeniumMex (Xalapa, Ver); Comité Nacional para la Defensa y Conservación 

de los Chimalapas; Concejo de Mujeres Autónomas (COMA); Consejo Regional 

Indígena y Popular de Xpujil (CRIPX); entre otras organizaciones, señalaron que 

en las comunidades se presentó una persona, identificándose como 

representante legal de Barrientos y Asociados, que con una actitud amable, les 

dijo que podía incrementar el monto de la indemnización a través de inventariar 

árboles o instalaciones inexistentes, con la premura, dado que pronto iniciarán 

los trabajos del Tren Maya.   
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Sin embargo, sin su autorización, dicha persona levantó un acta donde se daba 

por otorgada la autorización, a pesar de no contar con la mayoría de las firmas 

de la Asamblea y de la cual no ha entregado copia hasta el momento a los 

ejidatarios.  

Los representantes de estos tres ejidos precisaron que fueron citados por 

Barrientos y Asociados en el Palacio Federal de Campeche para “otorgarnos 

cheques -sin especificar a qué correspondían dichos pagos-, por cantidades muy 

superiores a las acordadas, e inmediatamente nos exigieron la devolución en 

efectivo de la mayor parte del dinero a cuentas indicadas por la empresa 

Barrientos, aludiendo que dicha cantidad correspondía al pago por servicios 

profesionales y amenazando con que, de no acceder, se nos denunciaría ante 

las asambleas ejidales, acusándonos de habernos quedado con la cantidad 

excedente”.  

“Esta forma de actuar ha sido un patrón sistemático y reiterado que se ha 

repetido por meses en diversos ejidos del estado de Campeche e incluso de 

Yucatán donde se negocia el pago por los derechos de vía del proyecto Tren 

Maya, y cuyo común denominador es el despacho Barrientos y Asociados, que 

en todos los casos ha incurrido en acciones como manipulación, engaño, omisión 

de información, chantaje e incluso extorsión hacia las autoridades ejidales”, 

expusieron.   

Por lo tanto, los representantes de los diferentes ejidos presentaron ante la 

Fiscalía del estado de Campeche denuncias penales, pues se han encontrado 

con una “tajante negativa por parte de la Fiscalía General de la República para 

admitir nuestra denuncia”.  

También denunciaron que ni la Procuraduría Agraria, ni Fonatur les han 

acompañado en este proceso, aludiendo las restricciones sanitarias derivadas 

de la pandemia por Covid-19, pero sí fueron citados en las oficinas de la 

Procuraduría Agraria para que firmaran el Convenio de Ocupación previa a Título 

Gratuito, a lo cual se negaron.   

En el caso del ejido Candelaria, explicaron que la comunidad ya se encontraba 

en este territorio antes de que se construyeran las vías, contrario a lo que han 

señalado Fonatur, ONU-Hábitat y otras autoridades del gobierno federal. 

“Nosotros no invadimos las vías, las vías nos invadieron a nosotros. Han pasado 

más de 70 años desde que esas vías operan y el Gobierno Federal nunca nos 

ha cuestionado nuestras viviendas. Ahora con el Tren Maya, buscan sacarnos 

argumentando que somos invasores”, manifestaron.  

Al respecto, recordaron que el año pasado presentaron dos demandas de 

amparo. La primera en contra del mal llamado “Proceso de reubicación 

consensuada” -por medio del cual pretenden desalojarlos- y la segunda en contra 

de las vías del tren por el riesgo a su seguridad que implicará el paso del Tren a 

alta velocidad. En ambos casos no han obtenido respuesta de los juzgados sobre 

el estado de las demandas.  
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“A nombre de nuestras comunidades, como representantes ejidales, solicitamos 

por este medio recibir garantías de protección y seguridad por parte del Estado 

mexicano, en tanto somos personas defensoras de derechos humanos 

ambientales. Tememos por nuestra seguridad; el punto donde nos encontramos 

geográficamente se encuentra en foco rojo por la delincuencia y sabemos que 

este tipo de denuncias se deben presentar, pero también sabemos que nosotros 

corremos peligro”, expresaron los ejidatarios.   

Exigieron que se garantice su derecho a la justicia, ya que tanto la Fiscalía 

General de la República como la Fiscalía del estado de Campeche han 

obstaculizado la presentación de las denuncias correspondientes, y, a pesar de 

ser presentadas, no ha tenido ningún avance en las investigaciones. 

Al respecto, Comunicación Social de la División Tren Maya en Campeche 

respondió a La jornada Maya que por el momento de veda electoral no dan 

declaraciones. 
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Durango enfrenta sequía desde el 2018: CNC 

 

Martes 04 mayo 2021 / Juan Hernández 

El sector Agrícola y ganadero de Durango, desde el 2018, 2019 y 2020 arrastra 

problemas de sequía, y para este 2021, la situación se ha tornado insostenible, 

familias ya no tienen para consumo humano, ya no tienen para comprar 

suplemento alimenticio para los animales y las tierras se han venido erosionando 

con una muy baja producción e incluso algunos campesinos dejaron de levantar 

el grano por incosteable. 

Así se refirió el presidente de la Confederación Nacional Campesina (CNC), 

Pedro Silerio García, quien dio a conocer el panorama en el que hoy vive la gente 

del campo, la cual desde hace tres años enfrenta una crisis productiva y 

económica muy fuerte, por la falta de lluvias pero también por la carencia en los 

presupuestos. 

Durante la charla con el presidente de la Liga de Comunidades Agrarias, dijo que 

hasta hoy no se tienen cifras exactas de las muertes de ganado ni de las 

hectáreas afectadas por la falta de lluvias, las autoridades de la SADER Y la 

SAGDR no han dado a conocer los datos oficiales. 
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Expresó que durante los recorridos que realiza por los poblados de los diferentes 

municipios de la entidad, ha observado la muerte de ganado, asimismo, los 

propios socios de la CNC, le informan que han perdido parte del hato.  

Tenemos una situación muy complicada, ya suman varios años en los que las 

lluvias no se generalizan, cae en algunos municipios pero en otros como es el 

caso de la zona norte las lluvias no llegan y esto ha traído una crisis económica 

muy fuerte para las familias que viven de la agricultura y la ganadería. 

Lamento el que haya desaparecido el FONDEN, pues con ello se podía 

emprender acciones para mitigar los efectos climáticos. Ahora el gobierno 

federal, deberá de tener la voluntad de ayudar a los duranguenses, de 

implementar un programa que rescate al sector agropecuario de la entidad. 

El gobierno estatal ha llevado suplemento alimenticio ha otorgado semilla, sin 

embargo, la problemática es en todo el estado y no tiene los recursos para 

atender a todos, necesitamos que el gobierno federal ayude a todos los 

productores, declaro el dirigente campesino. 

Recordó que desde el 2018 en el estado de Durango se ha sufrido por la falta de 

lluvias y ahora en el 2021 la problemática se ha extendido no solo a la agricultura 

y ganadería, también las familias se están quedando sin agua para beber, urge 

el apoyo del gobierno federal para que lleve pipas de agua, que acarree el vital 

líquido, de lo contrario para finales de junio, el conteo de los daños será 

dramático, finalizó. 

 
 


